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Presidence de M. Jan Beghin, president.
- La reunion publique est ouverte a 14h.40'

INTERPELLATION DE M. WILLEM DRAPS A M.
HERVE HASQUIN, MINISTRE DE L'AMENAGE-
MENT DU TERRITOIRE, DES TRAVAUX PUBLICS
ET DU TRANSPORT

concernant "Ie prolongement de la ligne de tramway 94
de Boitsfort a Auderghem".

M. Willem Draps.- Je regrette qu'un delai de pres de deux
mois se soit ecoule entre Ie moment ou j'ai depose ma
demande d'interpellation et celui ou je peux la developper
devant cette commission.

A la lecture de la presse, j'ai pu constater que les deux
communes concemees - Watermael-Boitsfort et Auderghem -

|t favorables au projet dontje vais vous entretenir.
La ligne 94 se ten-nine actuellement a Boitsfort. Dans Ie

cadre du futur RER, ce quartier est caracterise par trois axes
radiaux importants : la ligne de metro 1A qui dessert Ie boule-
vard du Souverain a la station Hermann-Debroux, la ligne de
chemin de fer 161, a 1'intersection de laquelle est situee la gare
de Boitsfort et la ligne de chemin de fer 26, en correspondance,
a 1'arret Boendael, avec la ligne de tramway 94. Ces deux
lignes de chemin de fer devraient etre integrees dans Ie futur
RER, et la gare de Boitsfort est appelee ajouer un role impor-
tant dans Ie cadre du RER.

Malheureusement, aucune rocade perfonnante ne met en
liaison ces trois radiales, ce qui implique des ruptures de
charge decourageant 1'utilisation des transports publics.

Aussi, relance-t-on 1'idee de prolonger la ligne de tramway
94 Ie long du boulevard du Souverain, de la place Wiener a
Boitsfort, jusqu'a la station de metro Hermann-Debroux a
Auderghem.

Ce prolongement, outre qu'il relierait ainsi les trois radiales
du reseau primaire, aurait i'avantage de mieux desservir les
nombreuses entreprises riveraines du boulevard du Souverain,
qui ne sont actuellement desservies que par la ligne d'autobus
42, qui n'a toujours pas ete prolongee jusqu'a la gare de Boits-
fort.

Ces entreprises, appartenant surtout au secteur tertiaire, se
plaignent de 1'absence de liaison directe entre Ie boulevard du
Souverain et la gare de Boitsfort.

La concentration de bureaux de la chaussee de La Hulpe
n'a pas, de son cote, de connection avec la station Hermann-
Debroux.

La premiere hypothese prevoyait Ie prolongement de ia
ligne de bus n° 42 de la place Wiener a la gare de Boitsfort.

Ce prolongement exigerait des amenagements importants
au terminus face a la gare de Boitsfort. De plus, la regularity de
passage des bus de la ligne n° 42 est insuffisante.

Au niveau du PRD, rien n'est prevu pour ce prolongement
de 2 kilometres entre la place Wiener et Hermann-Debroux.
Par centre, Ie Plan Iris prevoit la prolongation de la ligne 94.
Le financement de cette extension du reseau de tramway pour-
rait se faire soit en prelevant sur le budget d'investissement de
la STIB, soit en utilisant le budget regional, le prolongement
de la ligne 94 beneficiant alors des memes conditions financie-
res que les travaux de prolongement des axes du metro et des
demiers prolongements de lignes de tram (Erasme et Wezen-
beek-Oppem).

Le montant des travaux est estime entre 150 et 200 mil-
lions.

Le plan d'investissement de la STIB a programme cette
extension pour apres 1'an 2000. Elle n'y est done pas conside-
ree comme prioritaire.

Quelle est la position du ministre a 1'egard de cette exten-
sion prevue au plan IRIS, fait-elle 1'objet d'une volont6 politi-
que du gouvemement, qui irait dans le meme sens que celle des
responsables commerciaux?

Une etude a-t-elle ete realisee sur le terrain sur le fait de
savoir si 1'extension doit se faire dans 1'axe du boulevard du
Souverain ou s'il taut reduire 1'espace reserve aux automobiles
de part et d'autre de la berme centrale?

Est-il possible de prendre en charge cette extension du
reseau dans le cadre du budget regional ou doit-elle etre fman-
cee par les credits d'investissements de la STIB?

L'ensemble des conditions sont reunies pour faire de cette
extension, dont le cout est limite, un axe prioritaire de la politi-
que des deplacements a Bruxelles etant donne 1'importance du
quartier en termes d'emploi existant et futur.

Mme Fran^oise Carton de Wiart.- Je plaide, moi aussi,
pour le prolongement de la ligne 94 jusqu'^ Hermann-
Debroux. Ce prolongement a des implications locales et regio-
nales. Dans 1'optique de la mobility regionale, les usagers
auraient un acces direct a la gare de Boitsfort et a la ligne Hal-
Vilvorde.

Ce prolongement aurait un effet benefique dans 1'autre
sens. Les employes des nombreux bureaux de la Chaussee de
la Hulpe auraient ainsi un acces direct au metro. II faudrait ega-
lement envisager des amenagements de I'acces a la gare de
Boitsfort.

Or, 5 lignes ont leur arret ^ cet endroit, ce qui pose de nom-
breux problemes.

Le terminus en boucle du 94, place Bischofsheim, implique
la gestion de 1'espace public local ainsi que la planification et
la conception des nouveaux commissariats de police.

Des problemes financiers rendent difficile 1'installation
d'un terminus a rebroussement, a laquelle la STIB n'est pas
opposee.

Les decisions a prendre auront une influence sur 1'elabora-
tion du plan communal de developpement.
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Je vous demande de dormer Ie coup d'accelerateur souhai-
table pour etudier ce projet qui est repris dans Ie plan IRIS, et
ce avec 1'energie qu'on vous connatt dans d'autres dossiers.

M. Herv6 Hasquin, ministre de 1'amenagement du terri-
toire, des travaux publics et du transport.- Le prolongement du
tram 94 entre la place Wiener et la zone de la station Herr-
mann-Debroux n'a pas et^ inscrit comme tel dans le PRD. A
1'epoque de la confection du PRD, 1'etude du plan de deplace-
ment n'etait pas sufFisamment avancee sur ce point. II subsis-
tait des questions quant a son r61e de complement au RER. Par
centre, il est repris dans le plan IRIS qui vient d'etre soumis a
une consultation publique, ce role ayant ete mis en lumiere. II
faut 1'envisager tant a court terme que dans un cadre plus large
destine a creer une rocade de transports en commun en site
propre rapide et frequent. Le projet doit tenir compte d'un pro-
longement par etapes vers la chaussee de Wavre, le rond-point
du Souverain, voire 1'avenue de Tervueren et le boulevard de
la Woluwe.

Rappelons le contexte. Jusqu'en 1963, un tram a circule sur
le boulevard du Souverain. A 1'epoque, personne n'envisageait
1'extraordinaire essor des bureaux le long de la chaussee de la
Hulpe et du boulevard du Souverain et du boulevard de la
Woluwe. Actuellement, quelque 368.000 m2 de bureaux sont
batis le long de la chaussee de la Hulpe et du boulevard du
Souverain, dont 8.000 m2 entre la gare de Boitsfort et la place
Wiener, 129.000 m2 entre la place Wiener et ia station Herr-
mann-Debroux et 123.000 m2 entre cette station et le rond-
point du Souverain. Ces 3 sections representent done quelque
8.000 emplois.

Une moitie des employes habite la Region. Excentre, ce
quartier est de plus adosse a la Foret de Soignes et coupe de la
partie ouest (Uccle, Forest, Anderlecht) de la Region par le
Bois de la Cambre. L'acces en'transports en commun necessite
generalement une correspondance. 19.865 habitants sont
recenses a proximite de ce meme axe, dont 7.373 entre la sta-
tion Hemnann-Debroux et 1'avenue Ten Reuken (Royale
Beige).

(Poursuivant\en neerlandais)
Depuis lors, un important centre commercial, dont il y a

lieu de tenir compte, s'est developpe entre la station Hermann-
Debroux et la chaussee de Wavre.

(Poursuivant enfranqais)
11 faut lier a ce developpement le dynamisme des petits

commerces de la chaussee de Wavre. Les moyens d'acces rapi-
des par transports en commun sont : - le train : ligne 26 a
Boondael 3 fois par heure dans chaque sens et la ligne 161 a
Boitsfort (14 trains a 1'heure de pointe); - le metro a Hermann-
Debroux -10 trains par heure.

II existe, a partir d'Herrmann-Debroux, deux lignes de bus
(41 et 42) pour desservir cet axe. La premiere, le 41, dessert
Uccle et connait des problemes de regularite lies au trafic dans
Uccle. La seconde, le 42, dessert la vallee de la Woluwe
jusqu'a la place Wiener. Elle est plus reguliere, mais connait
des surcharges aux heures de sortie d'ecole. A partir des gares
SNCB de Boondael et Boitsfort, il n'existe aucune relation

directe avec la zone dense de bureaux et un second transit est
done necessaire (a Wiener). Cette situation absurde ne m'a pas
echappe. Dans un premier temps, un prolongement de la ligne
42 jusqu'a la gare de Boitsfort a ete envisage et propose a la
STIB. Toutefois, ce bus aurait du circuler, en attendant la
transformation du site propre pour les trams dans 1'avenue Del-
leur, sur une voirie frequemment congestionnee. De plus, des
amenagements consequents auraient dfi etre realises devant la
gare. Ce prolongement ne resout pas le manque d'acces direct
a la station Boondael, qui a connu un essor notable depuis le
triplement des frequences sur la ligne 26.

(Poursuivant en neerlandais)
On a envisage le prolongement de la ligne, ce qui pourrait

notamment decharger la place communale et les rues avoisi-
nantes de la nuisance d'un trafic automobile intense.

(Poursuivant enfranqais)

Les etudes du plan IRIS ont montre un interet important
pour le prolongement du tram 94 au moins jusqu'a Hemnann-
Debroux. Une restructuration du reseau peut etre envisagee.
Toutefois, la meme etude a demontre qu'on ne pouvait rac- 4te
courcir la ligne 42 a Herrmann-Debroux, sans graves inconve- ^^
nients pour les clients venant de ou se rendant a Woluwe-
Saint-Lambert et Woluwe-Saint-Pierre.

On ne peut pas rendre les deplacements des uns plus aises
au detriment de ceux des autres. Le potentiel de clients est
important pour ce prolongement: le trafic attire par les alen-
tours du boulevard, en y incluant la zone Beaulieu-Delta,
represente 6000 autos a 1'heure du matin la plus chargee. La
charge du boulevard du Souverain est de 1800 vehicules a ce
moment, dans le sens le plus charge (en direction de la chaus-
see de la Hulpe). Le soir, 1'intensite de trafic est plus faible, en
raison de 1'etalement de la pointe et des bouchons qui se pro-
duisent en amont.

En 1'espace de 2 heures, les transports en commun permet-
tent a 4670 personnes d'acceder a la meme zone. Le metro
prend plus de 50% de ce trafic.

L'amelioration de la desserte par transports en commun ne ^
peut toutefois se realiser sans sauvegarder les capacites |̂
d'absorption du boulevard du Souverain. II ne s'agit pas de
rejeter le trafic vers d'autres axes, deja fort encombres, et
encore moins vers les quartiers d'habitation.

Par consequent, je ne me prononcerai definitivement sur la
question du prolongement du tram 94 que lorsquej'aurai tou-
tes les garanties en la matiere. La question de 1'emplacement
des voies n'a pas encore pu etre tranchee, vu ce qui precede. Le
profil en travers pen-net plusieurs solutions, qui presentent tou-
tes des avantages et des inconvenients. Un element important a
prendre en compte est le nombre tres limite de voiries recou-
pant la chaussee en direction d'Auderghem et la presence
d'une piste cyclable dans la berme centrale,

D'autre part, 1'etat sanitaire des arbres est mediocre dans
les zones ou il y a du stationnement dans la berme centrale. La
zone de la place Wiener devra etre remaniee pour permettre la
traversee des tramways. En fonction des contraintes (notam-

B1Q( 1996-1997) n° 6



REUNION PUBLIQUE DU MERCREDI 19 NOVEMBRE 1997

ment du trafic automobile), des profils differents pourraient
etre retenus pour chacune des sections.

(Poursuivant en neerlandais)

Comme vous 1'avez sans doute constate, ce prolongement
est important; c'est pourquoi il figure dans Ie plan de deplace-
ment IRIS.

(Poursuivant enfranqais)

L'implantation exacte des voies doit encore faire 1'objet
d'une investigation de maniere a ne pas provoquer de diminu-
tion de la mobilite dans cette zone.

J'ai demande a 1'administration d'evaluer chaque profil en
terme d'accessibilite aux proprietes riveraines, de gene pour
les habitants, de consequence pour la mobilite, tant en voiture
qu'a pied, en deux roues et en transports en conunun, que ce
soit pour travailler, pour aller a 1'ecole ou dans les centres
commerciaux d'Auderghem et de Boitsfort afin de pouvoir

fcrreter rapidement Ie profil et d'entamer a court terme Ie dessin
^es plans devant conduire a la demande de permis d'urbanisme

en 1998, s'il est prouve que Ie projet ameliore la mobilite en
transports en commun sans entraver fondamentalement les
autres types de mobilite.

M. Willem Draps.- Le ministre s'est fait un ardent defen-
seur de ce prolongement. II existe actuellement une demande
latente de tranfert de flux de deplacement le long de cet axe.
Par centre, le ministre se montre prudent quand il declare que
ce prolongement ne pourrait se faire qu'a condition d'assurer
une mobilite globale plus grande a cet endroit.

En tout etat de cause, cette ligne et sa prolongation consti-
tuent un des elements dont dispose la STIB dans le cadre d'une
etroite liaison avec le reseau RER.

Par ailleurs, des etudes devraient se faire des 1'an prochain.
Qu'en sera-t-il de 1'imputation en termes d'investissements ?

La STIB devra-t-elle 1'assumer ou est-ce au niveau du bud-
get regional que cela se realisera, puisqu'il s'agit d'une nou-
velle ligne ?

M. Herve Hasquin, ministre de 1'amenagement du terri-
toire, des travaux publics et du transport .- Le budget regional
peut intervenir, en principe mais, en vertu du contrat de ges-
tion, la STIB pourrait participer a ce fmancement. Nous
n'avons aucune idee precise, aujourd'hui, sur 1'enveloppe
qu'exigeraient ces amenagements. II reste trop d'elements
incertains.

II est evident que le partenariat entre la STIB et la Region
pour le fmancement de ces amenagements permettrait de
resoudre plus vite les problemes techniques.

Aller plus loin dans la prospective me parait dangereux.

- L'incident est clos.

- La reunion publique est close a 15h.05'.
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